



PASIÓN POR EDUCAR

**Nombre del alumno: Eitan Gustavo  
Aguirre Guzman**

**Nombre del profesor: Sergio Jiménez  
Ruiz**

**Nombre del trabajo: Control de lectura**

**Materia: Interculturalidad**

PASIÓN POR EDUCAR

**Grado: A**

## Factores determinantes de la salud

### Los determinantes de la salud

Se comenzaron a hablar de los grandes determinantes de la salud de los individuos y de las poblaciones, a partir del estudio presentado por marc Lalonde en 1971, Lalonde era un abogado y político que desempeñaba el cargo del ministro de salud pública de Canadá y encargó un estudio a un grupo de epidemiólogos para que estudiaran, en Lalonde presentó un informe denominado: *New perspectives on the health of Canadians*, que marcó uno de los hitos importantes dentro de la salud pública, como disciplina orientada del accionar los servicios de salud encargados de velar por la salud de la población: • Aquellos que son responsables multisectorial del estado y son los determinantes económicos, sociales y políticos. Se denominan determinantes de la salud al conjunto de factores tanto personales como sociales, económicos y ambientales que determinan el estado de salud de los individuos o de las poblaciones. se pueden dividir a estos determinantes de la salud.

Los de responsabilidad del sector salud, dentro del accionar del estado en beneficio de la salud de la población, en lo que se refiere a vigilancia y control en unos casos y de promoción y actuación directa en otros. estos factores determinantes de la salud son:

- Aquellos relacionados con los estilos de vida.
- Los supuestos llamados factores ambientales.
- y por último, los relacionados con los aspectos genéticos y biológicos de la población.
- y por último, los relacionados con la atención sanitaria o sea los relacionados con los servicios de salud que se brindan a las poblaciones.

### Determinantes económicos, sociales y políticos.

Nos llevaría a una mejor comprensión de estos determinantes sobre la salud de la población, haciendo una revisión histórica de los acontecimientos y de las personas que influyeron para que la humanidad.

comprendiera, la trascendencia de los factores económicos, sociales y políticos, sobre la salud de la población. A fines del siglo XVIII y en el Siglo XIX, ocurrieron una serie de acontecimientos que influyeron para que los estados modernos comprendieran la importancia de estos factores en la salud de la población, naciendo también, como resultado del estudio de estos acontecimientos, la disciplina científica de la salud pública. Los acontecimientos más trascendentes fueron:

- Los trabajos de un médico brillante y de reconocido prestigio por toda Europa, donde se desempeñó tanto como médico asistencial, como profesor de las escuelas de medicina, fue Johann Peter Frank, quien escribió a inicios del siglo XIX, un tratado de 6 tomos: Un sistema completo de policía médica, donde exponía el papel que deberían cumplir los estados para contribuir a la salud de sus poblaciones. Él considero que la miseria era la madre de las enfermedades, con lo que fue uno de los primeros en la era moderna que considero los aspectos económicos y sociales, como importantes para la salud de la población, por todo lo cual es considerado además, uno de los primeros médicos que contribuyo con el nacimiento de la salud pública.
- Estos acontecimientos ocurrieron en plena revolución industrial en Europa y en Norte América, así por ejemplo en 1830 en Londres, había un desarrollo masivo de fábricas, que producían gran contaminación ambiental, donde existía una gran explotación de los propios obreros, a los que les pagaban salarios paupérrimos, los hacían trabajar un promedio de más de 12 horas diarias. Por estas condiciones laborales los obreros y sus familias vivían en condiciones muy desfavorables, en viviendas hacinadas, con gran hacinamiento, sin agua potable y desagüe, lo que favorecía que fueran víctimas de las enfermedades infecciosas como el cólera, la malaria, la tuberculosis, esta última llegaba a producir 4 000 muertes anuales por cada millón de habitantes en Inglaterra y Gales; en Filadelfia la fiebre tifoidea tenía una incidencia de 300 casos por 100,000 habitantes. Antes esta situación, los empresarios reclamaron al gobierno, por los obreros se mostraban débiles por

la desnutrición y las enfermedades, y además se morían a un promedio de 22 años de edad, teniendo que contratar niños (los obreros tenían mayor número de hijos para que trabajaran). Como consecuencia de esta situación, se nombro una comisión para que estudiara este problema, siendo el abogado Edwin Chadwick, quien tenía una gran sensibilidad social, el encargado de realizarla, llegando a la conclusión y, al mismo tiempo recomendación de que mientras los habitantes de los lugares abandonados y sucios de las ciudades sean incapaces de valerse por si mismos y obtener viviendas saludables con aire y luz suficiente con abastecimientos de agua potable y de sewage, su salud y fuerza básica se verán perjudicadas y sus vidas acortadas por las influencias negativas del medio ambiente exterior.

- En esa misma época en Alemania, el destacado médico Rudolf Virchow también señalaba que los obreros necesitaban mejores condiciones de vida y que esto era responsabilidad de los gobiernos, por lo que concluyó: los médicos son los abogados naturales de los pobres y los problemas sociales caen en su mayor parte bajo su jurisdicción. La medicina es una ciencia social y la política no es otra cosa que la medicina en gran escala.
- En Norteamérica también había una reacción en ese sentido, tan es así que en Boston, Massachusetts, una comisión dirigida por un estadístico y maestro Lemuel SHATTUCK en 1850, llamo la atención sobre las pésimas condiciones sanitarias de la ciudad y recomendaba mejores condiciones de vida, saneamiento ambiental, el control de las enfermedades infecciosas, mejores escuelas de medicina y enfermería, donde se debería hacer énfasis en la enseñanza de la higiene y de la medicina preventiva y la creación de juntas locales y estatales de sanidad y de inspectores de policía sanitaria. Como consecuencia de estos y otros informes y recomendaciones, los gobiernos de los países de Europa y América del norte.

## Cita

(Manuel Villar Aguirre, 2011, p. 18)

## Bibliografía

Manuel Villar Aguirre. (Diciembre de 2011). Factores determinantes de la salud: Importancia de la prevención. *Acta Médica Peruana*, v.28.

Lalonde M. A new perspective on the health of Canadians. A working document. Ottawa: Government of Canadá, 1974.